

RECENSIONES

WÖFL, KARL, *Das heilswirken Gottes durch den Sohn nach Tertullian*. Libreria Editrice dell'Università Gregoriana. Piazza della Pilotta. 4. Roma, 1960, XI-314 pp., 2.500 liras.

Tesis doctoral de mérito, presentada en la Universidad Pontificia Gregoriana y publicada en la «ANALECTA GREGORIANA», vol. 112, n. 35. El título podía muy bien cambiarse por el más apropiado de Teología de Tertuliano, pero esto sería repetir el de D'Alés. La existencia y naturaleza de Dios, el *sacramentum oeconomiae* en la unidad Trinitaria, la salvación por el Hijo, hecho hombre, supuesta la realidad del pecado original, sin omitir la vida y muerte de Cristo, la venida del Espíritu Santo y el juicio final es lo que constituye la obra salvadora de Dios y el objeto del estudio de Wöfl.

La literatura consultada es inmensa y el autor no siempre acierta a separar la paja del grano. Da la impresión de querer abrumar más con el número que con la calidad. Medio centenar de títulos sobran o por demasiado generales como el *Enchiridion* de Denzinger, o por extraños a la obra como el *Lexikon für Theologie und Kirche* en la edición de Höfer y Rahner por no haber llegado aún a la palabra Tertuliano.

Para Wöfl la doctrina trinitaria del doctor africano es deficiente en su planteamiento especulativo, fruto de una filosofía imprecisa, mientras su fe es ortodoxa. Para calar hondo en el pensamiento del autor es útil consultar la terminología de la Stoa, aprovechando los materiales que nos brindan Bonhöffer, Evans, Finé, Pohlenz, Spanneut y Schort. Así vemos que el subordinacionismo atribuido por muchos especialistas a Tertuliano ha de ser tamizado con diligente cuidado hasta precisar el valor de una palabra poco feliz.

Das heilswirken Gottes puede figurar en la copiosa literatura de Tertuliano con todos los honores de un estudio sereno, profundo y desapasionado.

Luis Arias, O. S. A.,

PFAMMATTER, JOSEF, *Die Kirche als Bau*. Eine exegetisch-theologische Studie zur Ekklesiologie der Paulusbriefe. Libreria Editrice dell'Università Gregoriana. Piazza della Pilotta, 4. Roma, 1960, XIX-194 pp.

La eclesiología en San Pablo cuenta con bibliografía abundante en todos los idiomas cultos. Schmidt y Wikenhauser inician su estudio sobre el término *Ekklesia*; Kattenbusch, Rieker, Holl y Peterson toman como punto de partida la teoría del «pueblo nuevo»; Cerafau basa su obra «La Iglesia en San Pablo» en la teología del «pueblo de Dios»; Pfammatter prefiere arrancar de la noción alegórica de «edificio». Su tesis doctoral es un espiguelo paciente por el campo dilatado de los Comentaristas del Apóstol, utilizando cuantas monografías se han publicado hasta el presente y obras de carácter general como los diccionarios de Bauer, Kittel, Friedrich, Liddel-Scott, Paseew. Todo el Evangelio de San Pablo se resume en tres palabras: «Cristo en vosotros», expresión integral del Misterio.

El punto de arranque para un estudio de la teología paulina exige un análisis exhaustivo de los textos eclesiológicos incrustados en las epístolas del Apóstol. Hay en el estudio del autor selección, método y claridad. La palabra se hace transparente y nos deja ver el fondo de su alegoría.

La segunda parte algo más personal, es una visión panorámica del Misterio de Cristo en su místico sentido. Interesa saber sobre qué piedras sillares descansa todo el edificio.

«Salmanticensis», 8 (1961).